

Constituye Serio Problema Nacional la Enfermedad de la Onchocercosis

Diezma Numerosos Pueblos de la Sierra Juárez

Importantísima Jira por la Zona Afectada de la Misión Técnica

Bien sabida es la preocupación que tienen las autoridades del país, por lograr la extinción de la enfermedad de la Onchocercosis, conocida por mal de la ceguera, que abate numerosos pueblos de la región de la Sierra, Ixtlán y Villa Alta, y también algunos poblados del Estado de Chiapas, por lo que se han dispuesto elementos para combatir el mal y se ha creado un presupuesto especial de la Federación, para realizar una acción técnica y enérgica para extinguir el mal y redimir a los poblados afectados. Varias Brigadas Sanitarias han recorrido y se han establecido en la región expresada, para llevar adelante esta labor; y se nombró jefe de la Campaña contra la Onchocercosis en nuestro Estado, al doctor José E. Larumbe, que ha dedicado sus estudios, para hacer efectiva esta tarea de bien general.

Ultimamente, y reconociendo la gravedad del problema, han unido su esfuerzo para desarrollar esta patriótica campaña, los Departamentos de Salubridad y Autónomo Agrario y la Secretaría de Educación, quienes acordaron el envío de una misión especial que realizará estudios técnicos amplios y definidos, para tomar nuevas medidas de salvamento; esta misión la integraron el Doctor José Larumbe, el Doctor José Figueroa Ortiz, Jefe de una Brigada que existe en la Sierra, por Salubridad; y el Ingeniero Salvador Morales C., por el Departamento Agrario; y por Educación, el Profesor Antonio Betancourt, a fin de realizar en su ramo, los estudios de que hablamos; ya en materia sanitaria, cultural, de economía y en la parte agraria para procurar la resolución del problema que nos ocupa.

Los expedicionarios que hemos citado, retornaron ayer a esta ciudad, después de un extenso recorrido de más o menos quinientos kilómetros; visitando pueblos de los Distritos de Ixtlán y Villa Alta, recorriendo caminos difíciles, cuyo tránsito está cubierto de penalidades por su mal estado debido a la abundancia de lluvias, que se han desatado en toda esa región. Estuvieron en los principales puntos donde azota la enfermedad de Onchocercosis, observando todo y dictando medidas prudentes, y encorstraron algunos poblados en que más de un noventa por ciento de los vecinos se encuentran afectados de tan terrible mal. Otros pueblos se hallan en plena desolación, pues sus habitantes han emigrado a otros pueblos, por temor al terrible contagio; todo aquello inspira con miseria por el estado de abatimiento que se nota en esos lugares.

Los Doctores Larumbe y Figueroa Ortiz, el Ingeniero Morales C. y el Profesor Betancourt, acompañados de los Inspectores Sanitarios, Alfonso Tort Santibáñez, Francisco Reyes y Manuel Gracida, visitaron en su recorrido, según anotaciones, los pueblos de Ixtlán, Copulá, Am, Cacaotepec, Tanetze, Yaviche, Yaca, Camotlán, Talea, Tabáa, Yatée, Villa Alta, Yalálag, Yaganiza, Siá, pueblo remoto y casi desconocido; Santo Domingo del Valle y otros de menor importancia que hallaron a su paso. La Expedición pudo realizarse a pesar de las penalidades del

pasa a la página 4

Constituye Serio..

Viene de la la. camino, debido a que obtuvieron prudentemente buena provisión de viveres, pues en muchos de los poblados de ese rumbo y caminos muy apartados, no se consigue fácilmente la comida.

Los miembros de la importante Expedición de estos estudios científicos, formula ya un amplio informe de su labor en la visita realizada, con el fin de rendirlo a los Departamentos de Salubridad y Agrario y a la Secretaría de Educación, para que de común acuerdo estas dependencias y el Gobierno local que presta su apoyo, se dicten nuevas medidas y se tomen mayores providencias para la campaña contra la enfermedad de Onchocercosis, que tiende a propagarse en otras zonas oaxaqueñas, y con ello lograr la redención de los pueblos afectados.

UNA SENSACIONAL INFORMACION

En el recorrido de los miembros de la misión expresada según sabemos, fué visitado un pueblo apartado de la sierra en donde se desarrolla una extraña y gravísima enfermedad completamente rar que no nos fué descrita; pero que seguramente causará sensación, cuando los informes se nos ministren, una vez que se dé cuenta de la aparición de este mal, a las autoridades médicas de la República.

... las principales calles de la población. -Otras interesantes informaciones

que, quien fue encontrado muerto en su domicilio, con siete heridas inferidas con arma punzo-cortante. Se ignora quiénes hayan sido los autores de este crimen. El Juzgado con toda actividad está llevando a cabo las averiguaciones del caso. El proceso que se instruyó en contra de Arturo Pitalúa por el delito de rapto y violación en contra de la menor Berta Flores, haber éste contra...

FUE MULTADO EL PRESIDENTE DE UNA COOPERATIVA

El Presidente de la Cooperativa de Tablajeros señor Juan Herrera, fue multado por la Presidencia Municipal, con \$50.00 por haber dado al sacrificio una vaca en estado de gestación, habiéndose tenido conocimiento de esta in-

blo de Temascalapa, del Distrito de Villa Alta y todos los vecinos del lugar, con motivo de una noticia dada por este periódico en una de las ediciones anteriores, referente a los cargos que se le hacen al H. Ayuntamiento y vecinos, nos informan que es enteramente incierto que la Autoridad y el vecindario se resistían a que haya adelantado y escuela en su pueblo y que protestan enérgicamente por la actitud insidiosa y agitadora del Maestro de

agosto de 1935. Como lo anuncié en mi información anterior, las carreras a caballo que se llevaron a cabo en la tarde del día 15 del actual en esta Villa, estuvieron muy animadas, habiendo asistido a este acto como madrinan las siguientes señoras: Débora San-Germán, Delia Domínguez, Carmen Rojas, Esperanza, María Luisa y Piedad Millá, Esperanza Valseca, Aurora Santiago, Elvira Solano, Raquel Villanueva, Sara y Alicia Manzano, Angela y Filomena Jiménez y señoras Clara Armengol y Teresa Pérez de Canseco, quienes obsequiaron lujosas bandas a los vencedores.

SIGUIO UN ANIMADO BAILE

El baile que tuvo lugar en el Salón de Diversiones Públicas, en la misma noche del día 15, fué muy animado como en pocas ocasiones, habiendo asistido varias personas de los pueblos circunvecinos, reinando en este acto social una completa convivialidad y sobre todo mucho orden.

Amenizó el baile aludido la Banda de Música de esta localidad y la orquesta de

pasa a la página 3

CLASIFICADOS

Por Viaje VENDEMOS BARATO
Casa, Hidalgo 78, camas, tocadores, espejos, escritorio, muebles varios, radio y macetas. Informes en Hidalgo Núm 31. Señora CALVO TREVIÑO.
c m

COMEDIAS, - DRAMAS,
Recitaciones y Discursos Patrióticos. Sainetes. Monólogos y Diálogos. Diccionarios. Retratos de Héroes. Faroles. Festones y Banderas. Todo muy barato. Librería "LA NACIONAL". Valdivieso, 4. F. MARTINEZ DOLZ. Se despachan Pedidos por Correo-reembolso.

SE RENTA
PLANTA ALTA CASA DESPACHO COMPANIA DE LUZ, ARMENITA Y LOPEZ Y GUERRERO. TODAS COMODIDADES Y BUEN PRECIO.
Informan: Av. Juárez 3

EQUIPO FABRICA ALCOHOL-AGUARDIENTE
Alambique bicoluminario, calderita vapor-tinas desarmadas. Costó \$ 5,000 Remátase a la mitad. Casi nuevo. Magnífico Trapiche inglés muy sólido. Muéstranselo Guerrero 10. Oaxaca.

MOSAICOS
Piedra y granito artificial los encontrará Ud. en la casa de ARTURO PEÑA, frente al Panteón Municipal N° 1. Oaxaca.

SE VENDEN
Casa número 36 de la calle de J. M. Pino Suárez, con extensión de 898 metros cuadrados. Jardín en San Felipe del Agua, con extensión de 1790 metros cuadrados.
Informa: Gabriel I. Carsolio Armenta y López núm. 6. J 21 a. 21

Martín Garatuza

Por Angel TARACENA.
MUCHOS habrá quienes se han aficionado con la lectura de la vida de don Vicenta Riva Minada MARTIN GARATUZA. También con los truculentos sucesos que el popular escritor adornó a tan interesante ensaje; pero pocos serán, por el caso, que sepan que el tal Garatuza fué un hombre que estuvo en Oaxaca, allá por los años de 1500, huyendo a resultas de un robo, y que le echó garra la Santa Inquisición, que lo mandó a dicho misa y administrado el Santo Oficio de la Penitencia sin ser sacerdote, sino como estado preso por cerca de dos años en la Cárcel real y pública que en aquellos años se encontraba en lo que hoy es el día Xico, en la 5ª Av. Juárez, comunicaba con el convento, de San Francisco, que en aquel domicilio oficial de aquel famoso hombre.
Gracias a la importantísima labor que está llevando a cabo el Archivo General de la Nación al dar publicidad, por medio de su interesante Boletín, a todos los documentos de reconocido valor histórico que existen en los archivos, podemos hoy conocer los detalles del proceso que la Inquisición le siguió al tal Martín Garatuza, o Martín Lutero como se le llamó en aquellos buenos tiempos y, por el nombre, Martín de Salazar y Villalpando.
Por ser muy curiosos e interesantes los datos que sobre tan popular personaje se encuentran en su voluminoso proceso y con el fin de que para nuestro objeto sólo a lo referente a Oaxaca, vamos a seguir la regocijada odisea del famoso personaje, cuyas andanzas han sido hoy día materia de la cinematografía.